

# EL CONSTITUCIONAL.

**Precios de suscripción, anuncios y comunicados.**—En esta capital un mes, 7 rs.—Trimestre, 20.—Fuera, trimestre, 23.—Teniendo que pagar contra los suscritores, 25.—Anuncios, 15 cents. de real línea del tipo g 4 los suscritores y 30 a los que no lo sean. En la sección local y en gace- tas, 1 real línea.—Los anuncios en Madrid para este periódico son recibidos a 20 cents. de real línea sencilla en la imprenta y Agencia universal de anuncios de Antonio Escamez, Encarnación, 8, principal.

Se admiten remitidos y comunicados a precios convencionales.—No se devuelve ningún original.

**Condiciones de suscripción.**—Las suscripciones empiezan en los días 1 y 16 y terminan en los trimestres naturales.—El pago de la suscripción y anuncio es adelantado, y puede hacerse para fuera por medio de sellos de correo o libranzas a favor del administrador de «El Constitucional» en carta certificada.

La redacción y administración de «El Constitucional» se hallan establecidas en el Páseo de Mendez-Núñez, núm. 35.—Administrador, D. Rafael Ballesteros.

Año X.—(SEGUNDA ÉPOCA.)

JUEVES 16 DE SEPTIEMBRE DE 1925.

Número 2237.

## SECCION DE RECLAMOS.

**Salud a todos devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de Du Barry, de Lóndras, la Revalenta Árabe.**

Veintiseis años de un invariable éxito, combatiendo las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedías, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de la voz, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—85.000 curaciones anuales, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el señor doctor catedrático Wazer, el señor doctor catedrático Benke etc., etc.

Cura núm. 48.614.—La señora marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago, decaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Cura núm. 62.986.—La señorita Martín, de supresión de la menstruación y del baile de San Vito, abandonada como incurable, perfectamente restablecida por la Revalenta.

Cura núm. 62.845.—Sr. Boillet presbítero, de 36 años de padecimiento de asma con opresión durante la noche.

Cura núm. 70.421.—Sr. A. Spadaro, de un estreñimiento pertinaz de nueve años. El padecimiento llegó a ser terrible y médicos eminentes habían declarado que no tenía curación.

Cuatro veces mas nutritiva que la carne, no causa irritaciones y economiza 50 veces su precio en medicinas.

En cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras 34 reales; 5 libras 80 rs.; 12 libras 170 reales; y de 24 libras, 300 rs.

Los *biscochos de Revalenta* se pueden comer en todo tiempo, secos ó mojados en agua, leche, café, chocolate, té, vino, etc.

Se venden en cajas de una libra, a 20 reales; de 2 libras, a 34 rs.

La *Revalenta al Chocolate* produce el apetito, buenas digestiones, sueños, da energía y vigor a las personas y a los niños por débiles que se encuentren, y alimenta diez veces más que el chocolate ordinario.

En pasta para hacer 6 tazas 7 rs.; 12 tazas, 12 rs.; 24 tazas, 20 rs.; 48 tazas, 34 rs.; ó sea 4 cuartos la taza.

Depósitos en Alicante, Sres. Rodríguez Hernández, y Ribera Guarner hermanos.—Alcoy, Rafael Alfonso.

Du Barry y Compañía, calle de Valverde, número 1, Madrid.

**Petróleo en Alicante.**—Clase

primera a 51 reales caja.—Idem idem a 130 reales el hectólitro en barriles.

Dirigirse a sus dueños señores Fourcade hermanos, pasaje de Areneros, 5, Madrid, ó a su encargado D. José Carratalá y Blanes, Alicante.

**Carbon de piedra cribado superior a 180 reales tonelada de 1.000 kilogramos.**

Princesa, 4, escritorio.

**Baños de la Alianza.**—Este magnífico establecimiento, montado como los mejores de su clase, acaba de sufrir notables mejoras que lo hacen notablemente recomendable.

Solidez en su construcción, salón espacioso de descanso con mirador, cuartos confortables con una cómoda escalera para bajar al mar.

Tales son, entre otras, las recomendables condiciones que reúne este establecimiento, situado entre los de Simó y los de Diana.

**Para niños y niñas.**—Bandas de seda, gró, moaré y lana, lisas, listas y escoceses, de 14 y 140 reales una.

Mañecitas finas, vestidas y desnudas, de 2 a 200 reales una.—Juguetes de todas clases.

Palomares.—Mayor, 10, frente al casino.

**Metamorfosis de males.**—El mercurio al curar una enfermedad origina otra. Si subyuga el mal de hígado agudo, ó ulceración sifilítica, ó erupciones virulentas, sustituye en su lugar algún mal crónico más difícil aun de curar. Comparad su efecto con el de la Zarparrilla de Bristol. Este puro desinfectante vegetal no contiene elemento alguno que no sea restaurante, purificante y antiséptico. No expone un veneno con otro veneno. Su operación es suave, uniforme y en armonía con la naturaleza en sus esfuerzos a librarse del virus de la enfermedad. A esto se debe atribuir el estado sano y vigoroso en que deja al sistema después de erradicar completamente el mal.—408.

## BIBLIOGRAFÍA.

### LA ATMÓSFERA Y EL HOMBRE.

(Conclusion.)

«Y con efecto: ¿qué se ve inmediatamente en las altas localidades de Méjico? La acción, generalmente corroborante, de los climas fríos ó templados, revela allí su influencia en los movimientos vivos y en el organismo fuertemente constituido de sus habitantes? ¿Un color fresco y sonrosado descubre allí el influjo de lo que se ha dado en llamar aire vivificante de las montañas? Nada de esto es lo que chocea al viajero, sino «la calma habitual, la amenidad dulce y tranquila, el aire reposado y meditabun-

do de los habitantes.» Su color pálido ó amarillento, sus músculos ligeramente marcados revelan la ausencia del vigor propio de una fuerza poderosa. Observando con insistencia se confirman estas primeras impresiones. Un estado anémico general domina en la salud y en las enfermedades de los habitantes de estas altas comarcas. La mortandad entre los niños es horrenda, pues llega al 30 por 100, a pesar de ser la temperatura uniformemente dulce en el interior de las casas. La lactancia de las madres es un precepto generalmente observado.

Estudiando la sangre obtenida en las sangrías, Jourdanet adquirió la convicción de que no era una disminución del oxígeno ni de los glóbulos de la sangre de que él halló en sus enfermos. El problema que había que resolver era de los mas delicados. La observación experimental ha demostrado que un grado de depresión barométrica en el ambiente no produce alteración en la afinidad del oxígeno con los glóbulos; pero que al acercarse aquella a un cuarto de grado mas, la densidad del oxígeno decrece en la sangre arterial.

La verdad, que ha sido para Bert un hecho de laboratorio, puede tambien confirmarse por la observación de los fenómenos de la vida en las grandes alturas. Hasta una elevación de 2.000 metros la oxigenación de la sangre permanece normal; más allá se entra en un nuevo orden de fenómenos, para cuya mejor exposición describe Jourdanet la enfermedad de montaña.

Nada mas dramático que la relación de la subida al Popocatepetl por los compañeros de Hernan-Cortés hecha por el historiador Herrera. Posteriormente se han publicado numerosas descripciones de esta enfermedad. Saussure la experimentó en el Monte Azul; Humboldt en los volcanes de los Andes; Boussingault en el Chimborazo. En ella se sufre una extrema sensación de laxitud, descenso en el calor del cuerpo, síntomas gastro-intestinales análogos a los del marisco, tendencia casi invencible al sueño, cierta dificultad en el pensar, como si toda la vitalidad estuviese absorbida por el trabajo material de los músculos, síntomas nerviosos que varían bastante según el individuo, y que pueden llegar a veces hasta el delirio, y una extrema indiferencia ante los peligros.

Pocas personas habrá que habiendo viajado mucho por los Alpes, aun sin tocar en las cimas más elevadas, no hayan sufrido los primeros síntomas. Hay que advertir que nadie emprende una expedición alpina sin armarse de la conveniente provision de energía vital; no se hacen grandes ascensiones sino después de largos preparativos, que consisten en someter la alimentación a un método particular para obtener un gran caudal de fuerza; pero no es raro hallar en las colinas más frecuentadas gente pobre que no se nutre bien y que sufre la influencia de la enfermedad de la montaña.

El habitante de las grandes alturas

se halla en circunstancias especiales; está rodeado constantemente de condiciones en que los vigorosos expedicionarios de los Alpes solo se ven excepcionalmente. Verdad es que aquellos no se hallan precisados a hacer enormes gastos de energía muscular, pero es imposible que una presión atmosférica una cuarta parte más débil que la que nosotros conocemos no produzca efectos considerables en el organismo viviente. Jourdanet estudia los fenómenos de la respiración en las grandes alturas; la rarefacción atmosférica no está compensada, según él, por el número de inspiraciones, que se hacen cada vez mas frecuentes.

Se podrá creer que el tórax tiene un desarrollo especial, pero este no ofrece carácter alguno excepcional en el mestizo blanco-indio. El peligro para la vida en las grandes alturas proviene especialmente de la dificultad en producir calor. Los recursos atmosféricos de calorificación disminuyen con la mayor altura; la dificultad de calentarse aumenta con la necesidad de tener calor. Hé aquí una situación en cierto modo contradictoria, de la cual tiene que resultar necesariamente el raro conjunto de hábitos, costumbres y condiciones sociales, que el autor estudia y que hacen su obra digna de la más profunda atención.

Quisiéramos poder seguirle en el análisis de lo que él denomina *climas de montaña* en oposición a los *climas de altura*, que no empiezan hasta los 2.000 metros. Jourdanet no cree en lo que llaman aire vivificante de las montañas. Esta parte del libro no nos parece tan convincente como la que se funda en las observaciones hechas a grandes alturas. Busca analogías entre la configuración de Méjico, donde por tanto tiempo ejerció la medicina, y la de España. Bajo el punto de vista de las alturas puede establecerse comparación, si bien el fenómeno que en Méjico se observa en grande, se ve en España en pequeño. En este territorio hay tambien elevadas mesetas, diferencias de nivel extremadamente grandes, y su latitud, muy meridional, contribuye a realizar las analogías, siendo muy cierto que la diversidad de climas en España por lo que respecta a las alturas no ha dejado de ejercer una influencia muy considerable en las costumbres y en el desarrollo histórico de la Península.

El libro cuyo rápido exámen acabamos de hacer, es notable por más de un concepto, y excita el mayor interés, como todo lo que es estudiado directamente y visto con los ojos de la ciencia.

### APUNTES SOBRE LA BOSNIA.

Antes de la era cristiana la Bosnia formaba parte del poderoso Reino de Iliria, habitado por la raza céltica, y extendido en el considerable territorio

desde Vindobona ó Viena y Carnatum hasta Skudra, actual Scutari. Dicho Reino, dominado el año IX después de Jesucristo por los romanos, fué dividido en dos provincias, tomando la parte septentrional el nombre de Panonia y la meridional el de Dalmacia. En sus territorios quedan aun numerosos vestigios de la ocupación romana; citaremos, entre otros, el gran camino de Salona a Dalmicium; el gigantesco puente sobre el Narenta, del que ha tomado nombre la moderna ciudad de Mostar; los baños de Nowy-Bazar y Banialuka, y las canteras de Balisycz. En el mapa Teodosiano y en la guía de Antonino figuran algunas ciudades de la Bosnia actual como colonias romanas. El rio Drina, que la separa hoy del Principado sérvio, formaba entonces la frontera de Dalmacia.

Desde el siglo II Iliria fué recorrida como etapa y ruta principal por los nuevos pueblos que de Oriente se dirigían a la codiciada Roma: primero los godos; luego los avaros, y por último, de 610 a 640, los sérvios y los croatas, llamados por el Emperador Heraclio. Los primeros, al mando de Sveltimir, ocuparon la parte Este de Iliria, que el Rey Budimir dividió en la Dieta reunida en 847 en el valle de Duono en varias *xupnias* (1). Entre los nombres de estas aparece citado por primera vez el de Bosnia. Los croatas ocuparon la parte Oeste, y el rio Werbas formaba la frontera entre ambos Reinos.

Dominada a poco la Croacia por los húngaros, los Banos de la Bosnia vacilaban entre su legítimo señor el Rey de Sérvia, y entre los húngaros y las vecinas ciudades independientes ó libres, como Dubrownik y Spilit, pasando ya a este, ya al otro bando. Muerto en 1357 el Ban Estéban, yerno del Rey Ludovico de Hungría, su sobrino Twardko tomó las riendas del gobierno de la Bosnia; y después de castigar repetidas veces a los señores rebeldes instigados probablemente a la sedición por el Czar Duszán de Sérvia, llamado el Grande, cedió a sus ciones la Corona Régia en 1376 en el convento de Miliesz, y en recuerdo de su tío tomó el nombre de Estéban, titulándose desde entonces «Por la gracia de Dios Rey de Sérvia, Bosnia y del litoral marítimo.» El Czar Duszán, ocupado en la guerra contra los osmanlis, no pudo castigar al usurpador, y este aprovechó los disturbios ocurridos en Hungría después de la muerte de Ludovico; aumentando considerablemente sus Estados y agregándoles la actual Dalmacia.

(Se concluirá.)

(1) Distritos.

Como decía, pues, no se anuncia así la agonía de un pueblo. Pasajeras desgracias, transitorio malestar, nos hacen mas pesimistas de lo que corresponde y conviene. Fijemos nuestra vista en los puntos luminosos, y no dejemos que nublen nuestra imaginación y hagan decaer nuestro espíritu las sombras que nunca faltan donde hay luz. Sigamos con fé y entusiasmo, cada cual en su esfera y según sus medios, el noble ejemplo de los malogrados Fortuny y Rosales, que solo por el arte y para el arte vivieron: así honraremos su memoria; así cumpliremos con la patria y con la humanidad. No nos desaliente una efimera postración de las artes que aman la paz y con ella florecen; aumentense nuestras fuerzas, y crezca nuestro vigor al compás de los obstáculos que en torno de ellas acumulan pasajeros infortunios. Todo esfuerzo, todo sacrificio es exigido ante la recompensa que logra el hombre bastante dichoso para dejar en pos de sí un noble ejemplo que imitar, y que contribuye con el fruto de una laboriosa vida a formar nuevos propagadores de las glorias del arte.

—Ha DICHO.

los grandes Maestros. En esta obra la inspiración y la ejecución parecen haber sido producto de un solo momento; tanta es la espontaneidad que en ella sobresale. Esta inspirada concepción, realizada por un brillante colorido, es la expresión de un alma privilegiada.

Rosales era artista en el verdadero sentido de la palabra: su ejecución era franca y de una amplitud singular: su naturaleza le llevaba a ser pintor monumental. Algunas de sus obras son cuadros de pequeñas dimensiones, pero en la ejecución mas grandiosa de lo que su tamaño requería; por donde se ve que no era esta la senda que la naturaleza le trazaba. Para exornar las lujosas pero reducidas estancias modernas, se necesita una paleta rica, espléndida y juguetona como la de Fortuny; el sóbrio talento de Rosales era mas propio para embellecer los grandes edificios de otras épocas mas prósperas. Las necesidades de la vida moderna no exigen grandes y espaciosos palacios: hoy por lo general nos hallamos mas dispuestos a destruir que a levantar nuevos monumentos. Por esta causa, hasta cierto punto desfavorable al pleno desarrollo que de su talento hubiera podido esperarse, deja Rosales tan pocos discípulos; mientras que Fortuny, encarnado en el verdadero sentimiento y necesidades de su época, deja tras sí un mundo de imitadores. De este puede decirse que ha dado carácter a la pintura contemporánea, y que por él se le señalará en la posteridad. Su estilo será acaso el distintivo de la pintura en la segunda mitad del siglo XIX.

ba; resbaladiza corriente en que algunos (dicho sea de paso), faltos de sólidos estudios preliminares, se dejan llevar inducidos por la facilidad que se adquiere, y que suele degenerar en lamentable extravío!

Entre los pintores de aguadas principalmente, la revolución fué completa: ya en las primeras que se vieron de Fortuny, antes de que en este género de pintura diese el tono, se observaba tal cambio, tal adelanto, que todas parecían pálidas, triviales ó insignificantes al lado de las de nuestro jóven artista. Ninguna causaba la impresión que las suyas: hasta parecían estas pintadas con colores desconocidos y antes nunca usados. ¡Qué brillantez de tonos! ¡Qué transparencia ó intensidad de tintas! ¡Y en medio de aquel deslumbrador lujo de colores, siempre conservada la línea con virginal pureza!... Sus asuntos eran siempre espontáneos, nunca rebuscados; jamás el artista amortiguaba la impresión, dando importancia a los detalles y accesorios; y sin embargo, ¡con qué cariño están estos tratados! ¡Qué arabescos y abliganados alrededor de aquellas sombrías figuras africanas, agobiadas por un glorioso pasado de raza, sumidas en un presente de clásica pero nunca mezquina miseria! ¡Con cuanto amor están realizados todos sus asuntos antiguos y modernos! ¡Qué escrupulosidad y exacto conocimiento de las épocas que pinta! Figuras y accesorios, todo vive bajo su pincel; tanto se identifica con ellos, que los evoca con la maravillosa intuición de su espíritu.

Un distinguido escritor dice, en la elegante y sentida carta necrológica que dirigió sobre Fortuny a



Alicante, 16 Setiembre 1875.

## ANIVERSARIO DE QUIJANO.

Como anunciamos en nuestro número anterior, á las diez de la mañana de ayer se celebraron en nuestra iglesia colegiata los funerales que para solemnizar el vigésimo primero aniversario del fallecimiento del Excmo. D. Trino Gonzalez de Quijano, dispuso el Ayuntamiento de esta ciudad.

Multitud de blandones rodeaban el suntuoso presbiterio del templo, cuyos bancos estaban ocupados por la corporacion municipal. La misa de *Requiem* que se cantó á doce voces, de una manera magistral, fué acompañada á gran orquesta por la capilla de música creada últimamente por el Municipio, bajo la direccion del inteligente profesor señor D. Francisco Villar y Modonés, autor de la bien escrita partitura del *Requiem* mencionado, cuya obra musical ejecutaron admirablemente aventajados artistas.

Terminado el Santo Sacrificio, el Dr. D. Florentino de Zarandona, canónigo de San Nicolás y predicador del Excmo. Ayuntamiento, pronunció una sentida oracion fúnebre en que bajo el aspecto moral, consideró los últimos días del inmortal Quijano: con frase galana hizo un cumplido elogio de la ilustre víctima de la Caridad; tributó plácemes á la dignísima corporacion municipal por su perseverancia en honrar la memoria de tan esclarecido héroe; y empleando imágenes verdaderamente poéticas y brillantísimas, discurrió sobre los hechos caritativos que entre nosotros realizó Quijano, hermanando muy oportunamente estos con aquellas virtudes cristianas que á tan alto grado han elevado á los Santos y Mártires que venera la Iglesia. El ilustrado orador terminó su brillante peroracion recomendando á su auditorio el ejercicio de la Caridad para con los muertos, y pidiendo oraciones por la paz eterna del noble finado.

Después del discurso del predicador de nuestro Ayuntamiento, se cantó un solemne responso.

Al acto asistieron los señores gobernadores civil y militar de la provincia; la oficialidad de las tropas que guarnecen la plaza; algunos empleados en la administracion pública, y un concurso tan numeroso como escogido.

A las seis de la tarde salió de las Casas Consistoriales la procesion cívica que oportunamente anuncia-

mos, y á la cual concurrieron las autoridades superiores; militares de graduacion y otras personas notables en los círculos de esta capital. El Excmo. Ayuntamiento, cuyo síndico llevaba una preciosa corona de flores, testimonio de la gratitud del pueblo al que en días de tribulacion le salvó de los horrores del cólera morbo, cerraba el cortejo, siguiéndole el cuerpo de municipales y la banda de música de los establecimientos de Beneficencia, que ejecutó en el curso de la procesion escogidas marchas fúnebres.

Llegada la comitiva al mausoleo que guarda los restos humanos de Quijano, el Sr. Presidente del ayuntamiento, en presencia de un inmenso pueblo que invadía los anchurosos jardines, en cuyo centro se levanta aquel Monumento, depositó en el glorioso sepulcro la hermosa corona á que nos hemos referido; y los señores Vila y Blanco, Jover, Corradi, Campos y Vasallo, Gillis y Milego leyeron composiciones poéticas á la memoria del Sr. Quijano, elogiando con feliz estro la conducta del Mártir de la Caridad.

Accediendo á nuestro ruego, dichos señores nos han facilitado sus bellas poesías que publicaremos oportunamente. Entre ellas las hay verdaderamente magistrales.

En la noche de ayer fué visitado el sepulcro de Quijano por el pueblo que, á pesar del tiempo transcurrido, no ha olvidado la grata memoria del héroe, y hasta las altas horas, la banda de música de la Beneficencia ejecutó escogidas piezas en aquellos jardines, iluminados por multitud de luces que en bonitas combinaciones colocaron allí espontáneamente los vecinos del barrio de San Anton.

Alicante, en la solemnidad de ayer, dió un testimonio elocuente de su gratitud al hombre extraordinario que en 1854 sacrificó su vida por salvar al pueblo de la horrible calamidad que entonces nos afligiera.

Al llegar la comitiva al mausoleo que guarda los restos del gran Quijano, se repartió profusamente la siguiente allocucion del señor Gobernador civil interino:

«Alicantinos: Veintin años hace que el héroe de la Caridad, que el mártir por excelencia, sucumbió en bien de la humanidad desvalida, con una abnegacion sin ejemplo.

No necesito decirlo que aludo á nuestro dignísimo Gobernador civil el Excelentísimo señor D. TRINO GONZALEZ DE QUIJANO, cuyos venerandos restos yacen en ese soberbio Monumento que teneis en frente, erigido espontáneamente y con entusiasmo por todos vos-

otros, para perpetuar la memoria del que tuvo la dicha de granjearse el cariño y respeto de un Pueblo, tan digno y tan agradecido, que jamás olvida á sus grandes hombres, porque sabe lo que se debe á sí mismo.

Por tan elevados motivos os veo hoy congregados en este bello recinto confundidas todas las clases sociales, con la única aspiracion de rendir el homenaje de admiracion y de gratitud, elevando tambien á DIOS sagradas oraciones, por ese insigne patriota que llamais con el dulce nombre de PADRE, cuyas pruebas guardais en el archivo de vuestros corazones: permitid que os acompañe en tan noble y triste conmemoracion vuestro Gobernador interino, *Gabriel Lorenzo Perez de los Cobos*.

Alicante 15 de Setiembre de 1875.»

Por acuerdo del Excmo. Ayuntamiento de esta capital, se está sacando copia, en las Casas Consistoriales, del plano de la ciudad y de su ensanche, para remitirlo á la aprobacion del Gobierno.

En este trabajo se ocupan sin descanso, los delineantes de la Direccion de caminos vecinales, señores Portes y Rovira.

Por el jefe de la guardia civil de la linea de Torreveja, se han recogido varias armas á individuos que no estaban autorizados para usarlas.

¿Cuándo se convencerán las gentes de que las armas solo deben estar en poder de los soldados?

Ayer á las cuatro y media de la tarde fondeó en este puerto, procedente del de Cartagena, el vapor de la marina de guerra española *Fulcano*: su capitán D. Ismael Ubarrieta, con 114 tripulantes 2 transportes y 6 cañones.

Hoy 16 termina el plazo señalado para que puedan redimirse á metálico todos los mezos que se hallen sirviendo ó por cualquier causa hayan dejado de figurar en los alistamientos de las quintas anteriores.

Un colega de Madrid ha oido decir que varios hombres importantes del partido moderado acudieron á consultar al marqués de Barzanallana para saber la actitud que debían tomar respecto al gobierno; pero que el Sr. Barzanallana no recibió á nadie.

Otro colega añade que los moderados históricos deben celebrar de hoy á mañana una reunion para acordar su actitud, asegurándose que ya han tenido, otra *petit comité*, preparatoria de aquella.

Dice *El Tiempo*:

«Se atribuyen al señor Salaverria las siguientes palabras, que se suponen pronunciadas en una importante reunion: «Es indispensable adoptar el procedimiento del sufragio universal en toda su estension, para atraer á los dudosos. Delos conservadores alfonosinos de siempre nada hay que temer, y por lo tanto no hay necesidad de contentarlos de manera alguna.»

No podemos creer, dada la sensatez y mucha y buena práctica política del se-

ñor Salaverria, semejantes frases, que puedan considerarse como un verdadero disparate.»

Al anterior suelto opone *La Epoca* el siguiente correctivo:

«Esas palabras no las ha pronunciado el Sr. Salaverria, porque, como dice nuestro colega, el señor ministro de Hacienda tiene bien sentada su reputacion de sensatez y de experiencia política, pero esas palabras se han pronunciado porque siempre hay locos ó torpes á quienes la historia contemporánea no enseña nada.»

Es, en efecto, una insigne torpeza el afirmar que no hay nada que temer de los conservadores de siempre. Para decir esto es preciso olvidar la historia de dichos señores.

Hé aquí como termina nuestro estimado colega *La Iberia* el notable artículo que bajo el epigrafe *La primera victoria*, publicó en su número del martes.

Conformes en un todo con sus apreciaciones, y haciendo nuestros sus conceptos, reproducimos con gusto los párrafos en que consigna cómo ha recibido el gran partido constitucional la solucion de la reciente crisis.

«Por fin sonó la hora en el reloj de los tiempos. Llegó el momento decisivo presentándose en el seno del gabinete la primera cuestion concreta é ineludible que debía deslindar en el acto los campos, y como era natural, una sola sesion del Consejo de ministros bastó para que desapareciera ese fenómeno inverosímil, casi imposible, que se llamaba conciliacion. Los ministros de ideas liberales, agrupados en torno de su presidente, se separaron de los ministros de ideas reaccionarias capitaneados por el Sr. Castro: la ruptura estaba consumada: la crisis hecha.

El acta de la sesion es la última página de la historia de ese funesto dualismo tan feo en deplorables resultados, y que no ha podido resistir al soplo de la primera discusion de un principio práctico é inmediatamente aplicable.

Al joven monarca tocaba escribir la primera página de la historia nueva: á la corona incumbía la solucion de la crisis, y de su decision iba á depender la suerte del porvenir.

Sucedió en efecto lo que estaba en el orden lógico de las cosas. El rey resolvió el problema con el acierto constitucional que era de esperar y con la rapidez propia de la rectitud de su conciencia. Colocado entre una legalidad creada por poderes legítimos, vigente, provechosa y dotada de todas las condiciones que la hacen preferible, y otra legalidad destruida por hechos históricos, derogada por poderes legítimos, rechazada por la nacion y experimentalmente dañosa en su ejercicio, el rey no vaciló un momento. D. Alfonso XII, rey constitucional de España, tenía que obrar y obró constitucionalmente manteniendo en toda su fuerza y vigor la legítima legalidad existente que sólo puede ser modificada por las Cortes del reino.

Mucho enaltece al rey su primer acto constitucional.

Dejó de existir el ministerio Cánovas, y nosotros faltáramos á nuestro deber si no rindiésemos el tributo de nuestro sincero elogio á su presidente, que siguiendo el impulso de su amor á la libertad y á la dinastía, no sólo supo en el momento supremo sacar á salvo los grandes principios del progreso moderno, sino que sacrificó gustoso su misma personalidad en aras de su propia delicadeza.

El servicio prestado al país, á la libertad y al rey por el señor Cánovas es de un valor inspreciable.

Bien venido sea el ministerio Jovellar si, como esperamos, se propone ser fiel á su origen, leal á sus compromisos y continuador de la obra iniciada por el Sr. Cánovas en los últimos días de su mando. Nosotros esperamos que llenará su mision con patriotismo y cordura, con denuesto y prudencia, con perseverancia y tino.

Muchos enemigos tiene que combatir y muchos obstáculos que vencer; pero si hoy cuenta con la hostilidad abierta é implacable del partido moderado histórico y sus aines, que le atacarán sin tregua y sin piedad, fácil le será allegar en torno suyo las incontrastables fuerzas de toda la España liberal.

Nosotros, por nuestra parte, lo recibimos con simpática benevolencia.

Nada deseamos tanto como el día en que podamos ofrecerle nuestro completo y leal apoyo.»

## NOTICIAS GENERALES.

La circular programa que el gobierno ha de enviar á los gobernadores y cuya redaccion está confiada al Sr. Ayala será discutida por el primer consejo á que asistan todos los ministros.

—El oficial mayor de la presidencia del Consejo de ministros, Sr. Torrecilla, ha presentado su dimision, que no sabemos si le será aceptada.

—Aunque en el consejo del lunes se ocuparon los ministros de algunos puntos relativos á conducta y plan de gobierno, créese que no se tomarán acuerdos importantes concretos hasta la llegada de los dos ministros ausentes.

—El general en jefe del ejército del Norte ha felicitado al nuevo ministerio.

—Los Sres. Romero Robledo, Salaverria y Duran y Lira visitaron el martes á su amigo el Sr. Cánovas.

—Ayer miércoles debió llegar á Madrid la señora duquesa de la Torre.

—El general Martínez Campos dirigió el lunes por la noche un telegrama de felicitacion al presidente del Consejo de ministros, contestando al en que se participaba la formacion del nuevo gabinete.

—En la Bolsa del martes por la tarde se ha repuesto algo el consolidado interior, publicándose á 17,70 y 16,67 1/2 al contado, dos operaciones, una de un millon y otra de 37.000 rs.

—El señor subsecretario de Estado, cuya dimision no ha querido aceptar el Sr. Ayala, ha salido de Madrid á buscar á su señora que se halla enferma.

—El general Jovellar visitó el lunes al señor Cánovas.

—No ha sido admitida la dimision del señor conde de Toreno.

—El Gobierno tiene dispuesto en el puerto de Socoa un buque del Estado á disposicion del señor vizconde del Ponton.

—El martes se encargó de la secretaría particular del ministro de Fomento Sr. Martin Herrera, D. Rosendo Macaya y Anguera.

—Desde el martes por la noche quedó instalada en el palacio de Buenavista la familia del presidente del consejo de ministros.

—Hasta que todos los ministros se hallen en Madrid no se adoptará acuerdo respecto de la circular de monseñor Antonelli, cuya gravedad nadie puede poner en duda.

—El general Moriones ha telegrafiado al gobierno felicitándole.

un eminente hombre de Estado, que nuestro artista se inspiraba en lo grande y en lo pequeño, pero nunca en lo lúbrico y vicioso: y así es verdad: su pincel no lisonjeó á la opulenta cortesana, no se rebajó á servir de incentivo á la sensualidad. Si sus cuadros se hicieron de moda, no fué porque él sacrificara jamás á la voluble diosa, sino porque la encadenó á su carro triunfal. Pintaba el pátio de una casa marroquí, y todos pedían recuerdos de construcciones africanas; hacia unas cuantas figuras de artesanos con casaca á lo Goya, y los mercaderes de cuadros recibían encargos de casaca; fantaseaba una ninfa mariposa libando el jugo de las flores, y todos querían tener flores y ninfas. Una idea suya se transmitía á cien artistas, que solo pintaban lo que él pintaba, como si siguiéndole tan servilmente pretendieran recoger las migajas del espléndido festin con que le regalaba la caprichosa fortuna. Sus cuadros, sus bocetos, sus dibujos, se pagaban ya á precios que excedían de los satisfechos por sus obras, á los mas grandes maestros de los tiempos pasados, no obstante tener Fortuny poco mas de 35 años, y esperarse, vista su pasmosa fecundidad y su extraordinario amor al trabajo, que aun produciría mucho.

Los aficionados, los grandes coleccionistas extranjeros, colocan un lienzo suyo al lado de un Velazquez ó de un Rembrandt, y siempre Fortuny; no palidece, nada pierde en tan temible concurso: prueba evidente del mérito positivo que le avalora.

Mucho se habla, señores, de la decadencia de España; pero á esta nacion tan decaída no le faltan

timbres en el presente siglo: los nombres de Espronceda y Larra en las letras, de Romea y Latorre en el teatro, de Carnicer y Vilanova en música, de Alvarez y Solá en estatuaria, de Fortuny y Rosales en pintura, demuestran que nuestra decadencia no está en las artes del pensamiento.

Por segunda vez he pronunciado un nombre dulce y simpático á vuestro oido: tambien Rosales fué, como artista, una noble creacion de la enseñanza oficial. Permitid que me enorgullezca de haber tambien tenido con él lazos de amistad íntima. Lo mismo que Fortuny, dejó en su breve y laboriosa vida artística grandes obras que admirar, preciosos lienzos donde estudiar y aprender. Imposible parece que un joven, trabajado, como él lo estaba, por la terrible enfermedad que le condujo al sepulcro á la edad de 36 años, pudiese conservar tanta energia, tanta vida como la que trasmitia á sus producciones.

¿Quién no recuerda con satisfaccion, entre las obras de Rosales últimamente expuestas, la postrera explosion de aquel génio potente y enérgico que se habia anunciado en la palestra artística con el ya célebre cuadro del *Testamento de la Reina Católica*?

Las colosales figuras decorativas ejecutadas para la Iglesia de Santo Tomás, los Evangelistas San Juan y San Mateo, son concepciones juzgadas por los inteligentes como de un émulo de Miguel Angel. El admirable lienzo de la *Muerte de Lucrecia*, tan combatido por unos como ensalzados por otros, es una obra en que se advierten aquellas cualidades raras y poco comunes que ponen el sello á las creaciones de

## DISCURSO

DEL

Ilmo. Sr. D. Pedro de Madrazo,

EN CONTESTACION AL ANTERIOR.

Señores: Si necesitáramos pruebas de que hemos hecho una excelente eleccion trayendo á estos sillones al autor eximio del cuadro de *Los naufragos de Trafalgar*, y de tantas otras obras justamente aplaudidas por el ilustrado público de Madrid y de Paris, las tendríamos muy cumplidas en los actos del señor Sans como Director del Museo de Pintura y Escultura del Prado, y en las acertadísimas reflexiones que acerca de las ventajas de la enseñanza oficial de las bellas artes acaba de someter á vuestra consideracion, discutiendo sobre la personalidad artistica de Rosales y de Fortuny; porque nuestro electo no viene aquí solamente precedido de una envidiable reputacion que rebasa de los confines de nuestra patria, y ostentando en sus sienes abundantes laureos ganados en buena lid, sino tambien adornado de las



GUERRA CIVIL.

La Gaceta del martes publica las siguientes noticias de la guerra: Norte.—El comandante militar de Ramales da parte que al practicar un movimiento hacia el valle de Carranza, un batallón carlista posesionado de las alturas, trató de impedirlo, siendo rechazado y tomadas las posiciones. Las bajas han consistido en tres muertos y nueve heridos; las nuestras dos de los últimos.

Centro.—Una pequeña fuerza de la que cubre la línea del Ebro ha batido en Mayall las facciones de Grau de la Morera y Cuto, causándole bastantes bajas.

Un periódico de Madrid da cuenta de uno de esos hechos que horrorizan por su solo relato, y que ponen de manifiesto el salvajismo de sus autores.

El día 20 del mes pasado, en las inmediaciones del fuerte de Lugares (San Sebastian), hicieron los carlistas que un paisano anduviera por las inmediaciones aparentando que se ocultaba a la vista de los centinelas, y llevando un cajón al hombro. Dos artilleros le vieron, y abandonando el fuerte marcharon a prenderlo. Apercibido el paisano, logró atraer a los soldados, por medio de una fuga supuesta, a una casa inmediata, y en el momento un grupo carlista cogió prisioneros a los infelices. Uno de ellos se resistió con alguna violencia, y le sujetaron entre dos, mientras un tercero le sacaba los ojos con la punta de una navaja. En seguida le ataron a un madero, le pusieron los ojos en la mano y lo abandonaron, llevándose al prisionero, cuya suerte se ignora.

El herido fué llevado al fuerte por sus compañeros tan pronto como el hecho llegó a su conocimiento, y ha fallecido en el hospital.

Este infeliz era un mozo de tales fuerzas, que levantaba a pulso un cañón de artillería.

Un periódico publica la siguiente correspondencia que un oficial de la reserva de Cáceres ha encontrado en uno de los carruajes que hacen la travesía desde Aramayona a Durango, y cuyos curiosos detalles prueban el estado de los facciosos del Norte.

Hé aquí integra la carta á que hacemos referencia:

Aramayona 3 de setiembre.—Señor D. Anselmo Goitury: Mi vida ha peligrado ya dos veces por no pagar á las compañías que tengo destacadas en varios pueblos los atrasos que les debo, pues los nenes comprenden que no tenemos un cuarto, y todos cuantos esfuerzos hacemos para agenciarlos son inútiles, haciendo mi situación mas comprometida: me mandan por orden recurrir á los amigos hasta que se realice un empréstito que tienen pendiente con una casa respetable de Paris, confesándole á V. que este dichoso empréstito hace siete meses se está realizando y todavía no sabemos el resultado, lo que le ruego para evitar me quede sin gente ó

me entierren antes que lleguen si descubren el engaño, se sirva remitirme lo que tenga recaudado de eso centro que usted tan á satisfacción de nuestro rey (que Dios guarde) dirige, dándole recibo de la cantidad que remita á nuestro jefe Fortun, que, para entre los dos, anda completamente abatido, porque á Dorregaray no le es posible penetrar en estas provincias, en donde sin él, nos hallamos sin prestigio y con la vida entre sus manos si pronto no se presenta. (Hay un sello que dice: Dios, patria y rey.)—Firmado.—Atienza.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL. Denia 12 de Setiembre de 1875.

Mi querido amigo: no se utilizan mas medios para vencer en la guerra, que se acumulan sobre Denia para alcanzar el triunfo ministerial el día que tengan lugar las elecciones.

Solo falta ya que se lleve á efecto el nombramiento de un subgobernador, como indicó un periódico de esa capital.

Desde que se planteó en esta provincia la política de ancha base, estamos sintiendo en nuestra localidad los efectos de un caciquismo insoportable.

Las injustificadas pretensiones, atendidas en las regiones oficiales, del conocido político que en todas las situaciones ha dado en aparecer como hombre de influencias en los distritos de la marina, han llevado el indiferentismo al ánimo de los hombres que tienen verdadera importancia en el distrito, alejándoles de esta quasi-cosa creada en los pueblos.

Y como no puede ponerse en duda quien representa numerosas y merecidas influencias, alcanzadas ya por su elevada posición, ó ya bien por sus simpatías conquistadas por sus condiciones personales, se indica el nombramiento de un funcionario, cuyo efecto debe sentirse precisamente en los actos electorales, resultando que no se cree aun bien garantido por los actuales ayuntamientos, formados en su inmensa mayoría por personas sin importancia ni significación, que han venido á ocupar sus puestos por lo anormal de las circunstancias, y son mirados con el mayor desden por sus convecinos que les han roto el vacío.

En esta ciudad donde tan notable es hoy el retraimiento de todos los partidos, sería completo en el caso de llevarse á efecto el citado nombramiento.

Y es lógico que tal suceda en un distrito tan importante que, se basta á sí solo, para representar en política el puesto que le corresponde, sin que supuestas influencias extrañas, vengán á ingerirse en sus asuntos, logrando por el inmerecido apoyo oficial que se les ha dispensado, llevar el trastorno administrativo á los pueblos, sin otro objeto que satisfacer los caprichos de su exagerada soberbia.

Creo por ahora inútil decir mas sobre

la cuestión de subgobernador y me repito suyo afectísimo seguro servidor y amigo Q. B. S. M.,

El corresponsal.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta del martes publica las siguientes disposiciones:

MINISTERIO DE HACIENDA.—Real orden fecha 3 del corriente disponiendo las reglas que han de observarse para el cumplimiento del decreto de 22 de junio último sobre relevación de multas á los ocultadores de la riqueza imponible por territorial que subsanen sus faltas por medio de las oportunas declaraciones antes de 1.º de enero de 1876.

MINISTERIO DE FOMENTO.—Real orden de 13, disponiendo que D. Victor Cardenal se encargue nuevamente de la Direccion general de Obras públicas, y que cese en el despacho de los asuntos correspondientes á la misma D. Estéban Garrido, director de agricultura, industria y comercio.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Montpeller 13.—La violenta tempestad desencadenada desde el jueves ha causado nueve víctimas, ignorándose además el paradero de 70 personas de San Chinian.

Roma 13.—El consistorio se ha fijado definitivamente para el viernes próximo.

Paris 13.—La Emperatriz de Austria, que está en Sassetot á orillas del mar, sufrió una caída del caballo que montaba el sábado pasado, quedándose un momento desmayada, pero sin recibir ninguna herida.

Después de tres días, hoy ha abandonado el lecho completamente restablecida.

Créese que este accidente no tendrá otras consecuencias.

Cette 13 (tarde).—A consecuencia de una furiosa tempestad, la ciudad de Cette a la estación del ferro-carril han sido inundadas.

El mar había cubierto la estación.

El servicio de viajeros se ha restablecido.

Agencia americana.—Ragusa 13.—Una insurrección acaba de estallar en las montañas de la Croacia.

Corre el rumor de que el gobierno de Montenegro ha autorizado la trasmisión de telegramas anunciando que el Montenegro va á hacer la guerra á Turquía.

Un cuerpo montenegrino sorprendió y batió un destacamento turco cerca de Nikchitch.

SECCION INDIFERENTE.

GACETILLAS.

Asesinato.—Ha sido asesinado en el sitio llamado Fuente del Olmo, José Pascual Ferrer, arrendador del impuesto de consumos de Cocentaina.

El juzgado se constituyó en seguida en el lugar de la ocurrencia, instruyendo las oportunas diligencias en averiguación del autor á autores de tan horrible crimen.

Sigue el regocijo.—Las fiestas que se están celebrando en el vecino pueblo de San Juan, están tan concurridas cual pocos años se han visto.

Los muchos forasteros que á ellas han acudido, han venido altamente satisfechos de las funciones religiosas que allí se han celebrado y en especial de la procesion, que ha sido magnífica lo mismo que de los demás regocijos que allí han tenido lugar.

Uniforme nuevo.—Ayer tuvimos el gusto de ver el elegante uniforme que han estrenado los individuos del cuerpo de guardia municipal de esta ciudad.

El señor Alcalde ha elegido el memorable día del aniversario del inmortal Quijano, para que los individuos del citado cuerpo aparecieran con toda la decencia propia de su institucion.

Duro.—Es digno del mayor elogio el celo desplegado por el teniente de alcalde Sr. Chorro, en la cuestión de artículos de primera necesidad puestos á la venta en la plaza-mercado de esta capital.

Buena falta hacia la vigilancia que hoy ejerce, pues ya que lo que comemos nos cuesta caro, al menos que sea bueno.

Vacantes.—Se hallan vacantes el estanco de Cox y el 1.º de Muro, cuyas plazas se han de proveer dentro del término de ocho días á contar desde el siguiente al en que aparezcan anunciadas las vacantes en el Boletín oficial de la provincia.

SECCION COMERCIAL.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados y despachados hasta las tres de la tarde en el día de ayer.

ENTRADOS.

Del extranjero.

Vapor Cervantes, de 461 ts., c. L. Mesa, de Amberos, con efectos. Vapor Darro, de 256 ts., c. F. Salomo, de Cette y Barcelona, con efectos. Laud San José, de 52 ts., p. M. Perez, de Argel, con trigo y corcho de tránsito para Cádiz.

DESPACHADOS.

Laud Dos Hermanos, de 28 ts., p. J. M. Orench, para Blanes, con 17.000 ks. trigo. Laud Elvira, de 28 ts., p. J. Villoch, para Blanes, con 17.000 ks. trigo. Vapor Darro, de 256 ts., c. F. Salomo, para Barcelona, con efectos. Laud Virgen del Carmen, de 75 ts., p. C. Zaragoza, para Garrucha, con efectos.

Laud Antonieta, de 24 ts., p. F. Colomeda, para La Escala, con 8.400 ks. trigo y 25 sacos harina.

SECCION LOCAL.

Direccion del sindicato de riegos de la huerta de Alicante.

D. Ramon de Velasco y Navarro, director del Sindicato de Riegos de la huerta de Alicante.

Hace saber: Que desde el día 13 hasta el 23 del actual, se esponderán en la oficina de esta Direccion los albaes para la tanda 8.ª (segunda de verano) del corriente año comun, cobrándose el impuesto de 12 milésimas (4 maravedises) por minuto de agua para gastos ordinarios, con arreglo á los reglamentos vigentes.

Alicante 11 de Setiembre de 1875.—Ramon de Velasco.

El estado del Pantano en el día de hoy á las seis de la mañana, es el siguiente:

Existencia de agua 23 palmos. Pared descubierta 112 idem. De cieno 61 idem. Entra 1 hila. Salen 1 hila corta. Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Alicante 12 de Setiembre de 1875.—El Director, Ramon de Velasco.

REGISTRO CIVIL DE ALICANTE.

ESTADO de las anotaciones hechas en el mismo desde las doce del día 14 de Setiembre hasta igual hora del 15

DEFUNCIONES.

Table with columns for birth and death statistics: Casados, Casadas, Viudas, Viudas, Solteros, Solteras, Niños, Niñas, Abortos, Total.

NACIMIENTOS.

Varones... Hembras...

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.—San Cornelio. SANTO DE MAÑANA.—Las Llagas de San Francisco.

CULTOS.

Jueves.—En las Capuchinas, á las seis y media, Misa de renovacion, y por la tarde, á las cuatro y media, el Trisagio.

ALICANTE:

IMPRENTA DE GOSSART Y SAVA.

SECCION DE ANUNCIOS.

COLEGIO LA EDUCACION

dirigido por

DON ANTONIO SEGURA ESCOLANO,

con la cooperacion de ilustrados profesores

calle de Bailen, 11, y de Villegas, 1,

ALICANTE.

Instrucción primaria en sus tres grados: párvulos, elemental y superior.—Asignaturas comprendidas en los estudios generales para obtener el grado de Bachiller en Artes.—Clases preparatorias para carreras especiales.—Lengua francesa.—Teneduría de libros.—Enseñanza de sordo-mudos.—Clases de adorno: caligrafía, música, piano, violín, dibujo lineal, natural, paisaje, etc.—Gimnasia higiénica etc.—Exámenes mensuales y semestrales.—ALUMNOS INTERNOS, MEDIO-PENSIONISTAS Y ESTERNOS.

Para mas pormenores, las personas que gusten podrán dirigirse al mismo Establecimiento en donde se les facilitará los prospectos, reglamentos y demás datos que solicite.

CALENTURAS INTERMITENTES.

Curadas radicalmente con las pildoras febrífugo infalibles de Fernandez, sin recidivas ni trastornos, sin necesidad de dejar el trabajo y sin precauciones ni privaciones y aunque sea mojóndose y entre nieve, calor, etc. y comiendo lo que se quiera. Son conocidas en todo el orbe y rivalizan con todos los remedios obteniendo el triunfo en el Torneo antifebril del sitio de Cartagena; abren el apetito, devuelven el color natural y hacen refractaria á la economía del individuo al miasma palúdico, evitando así el que vuelvan las calenturas. Caja para rebeldes de 81 pildoras, 24 reales. Para benignas de 40 pildoras, 12 rs., librande 27 ó 15 rs. al autor, Pablo Fernandez, Madrid, Ponteños, 6, se remiten la caja grande ó chica certificadas á vuelta de correo. Remitiendo 114 reales se mandan certificadas seis cajas grandes ó doce chicas ó tres grandes y seis chicas.—Se evacuan las consultas sobre padecimientos de intermitentes.

Madrid, farmacia general española de Pablo Fernandez Izquierdo, calle de Ponteños, núm. 6 y Calzada de Oropesa (provincia de Toledo), Viuda de Fabian Fernandez.—Torre Vieja, D. Antonio Torregrosa.—Alicante, Soler, plaza de San Cristóbal, núm. 12

ABANICOS.

De las mas acreditadas fabricas del pais y extranjero se acaba de recibir en el establecimiento de José María Parreño, calle Mayor, 26 un completo y variado surtido de lo mas moderno y elegante que se ha hecho en dichas fábricas muy arreglados para todas clases.

A los hojalateros.

Hojalatas dulces CA X IC » CA X CD (marca.) Grifos metal todos números. Estaño superior. Bandera y Cordero Lamparillas para aceite tamaños corrientes. Cobre en planchas, varios groesos. Latón en planchas, varios números. Diamantes superiores para cortar cristales

GUILLÉN LOPEZ HERMANOS,

CAMAS INGLESAS MAQUEADAS

de hierro y doradas finas. De un cuerpo. De canónigo ó camera. De matrimonio. Se recomiendan por sus bonitos dibujos, solidez y precios economicos. Guillén Lopez hermanos, calle Mayor, núm. 13, Alicante.

Atemperantes y depurativos DE LA SANGRE.

Farmacia de Rodriguez Hernandez.

Las personas que padezcan de herpes, sarna, sarpullido, tiña, escorbuto ó manchas escorbúticas, escrófulas, tumores, úlceras, llagas, hinchazon de las glándulas, etc., etc., pueden y deben hacer uso para su pronta curacion de cualquiera de los preparados siguientes:

- Rob legitimo de Ricord. Pildoras de Morison. » de Monserrat. » de Haut. » de Brandert. » orientales. » salulfers de Franc. » azucaradas de Bristol.

Enoloturo depurativo y regenerativo de Padró. Todos los que se encuentran en dicha Oficina de Farmacia de D. Juan Rodriguez Hernandez, calle Mayor, núm. 22, y cuya legitimidad se garantiza.

TIENDA NUEVA

calle de San Nicolás, número 6, Alicante.

PRECIO FIJO.

En este Establecimiento se acaba de recibir un soberbio surtido propio para la presente estación. Su dueño, deseoso de corresponder á sus favorecedores, le ofrece el surtido mas elegante y bueno que ninguno de los conocidos hasta el día.

- Granadinas... para vestidos desde 1 real vara en adelante. Lanas... » 2 » » Varés... » 2 1/2 » » Filosadas... » 5 » » Piqués blancos y de color... » 6 » » Percales nuevos... » 14 cuartos » » Gasas y percalinas... » 11 » »

Se suprimen los precios en los siguientes géneros, por ser conocidos del público en general, y de más está decir que se venden baratísimos, puesto que todos lo saben. Ricos surtidos en sedería, como son Falls, Glasés, Rasos y Fulares negros y de colores, Lanería para vestidos de señora cuanto puede desear el gusto mas delicado. Pañuellería de seda, hilo, lana, varé y algodón, para el cuello, cabeza y bolsillo. Granadinas negras lisas y labradas. Velos bordados y de Bruselas, Mantillas de Bruselas, y una variada colección de corbatas para señora de los gustos mas nuevos y elegantes.

Pañuelos Manila, Crespon lisos y labrados, Orleans, Merinos, Muselinas de lana negra y de colores, Tamisé, Silistrinas, Crepés, Tules, Telas de hilo y de algodón para colchones, Camisetas de lana y de algodón, Hamburgos, Linoneses lisos y bordados, Liéznos de hilo puro, Muselinas del sol, Retortas, Bánovas de piqué, Visillos y cortinajes croixé, Corsés, Mantelerías de hilo y de algodón, especialidad en lienzo lavado de gran duracion, Tiras y entretices tegidos y bordados, y otros muchos géneros que se recomiendan por su baratura.



# COLEGIO POLITÉCNICO DE SAN JOSÉ,

dirigido por el Pbro. D. Antonio Sanchez Alcaraz, calle de Bailen, núm. 15, Alicante.

Instrucción primaria elemental y superior.—Segunda enseñanza conforme en un todo con los programas, reglamentos y disposiciones legales vigentes, que comprende los estudios generales hasta obtener el grado de Bachiller.—Estudios de aplicación a la agricultura, industria y comercio.—Clases de preparación para el ingreso en las carreras especiales del Estado, civiles y militares.—Gimnasia, Música, lenguas Francesa e Inglesa, Dibujo lineal, de paisaje, adornos y de figura.—Letra inglesa y de adorno.—Teneduría de libros y contabilidad general por partida doble.

Admiten a la matrícula alumnos internos, medio-pensionistas y externos.—Se facilitan reglamentos y prospectos a las personas que se dignen pedirlo a la Dirección del Establecimiento.

**SERVICIO SEMANAL ENTRE ALICANTE Y CETTE.**  
VAPORES ESPAÑOLES  
**ADELA, GENIL, DARRO.**



Salidas de Alicante todos los martes a las cinco de la tarde para **Valencia, Barcelona, San Feliu, Palamós y Cette.**

Admite carga y pasajeros.  
Consignatario D. Gabriel Ravello, Calatrava, 12.

**PARA LA HABANA**  
CON ESCALA EN PUERTO RICO.

Saldrá de Barcelona en la primera quincena de Octubre el vapor trasatlántico español

**MARIA**

al mando de su capitán D. Federico Molins, admitiendo carga a flete y pasajeros.

Consignatarios, Sres. Plandolit y C.ª, plaza Medinaceli, n.º 5, entresuelo. Para el despacho de Aduana, Pórticos Xifré, n.º 6.

## A LOS BAÑISTAS

Artículos de uso indispensable ó conveniente que se les recomiendan.

*Eponjas inglesas, volcánizadas, higiénicas é incorruptibles.*—Nuevo descubrimiento.—Precio, 12 reales una.

*Agua de Colonia Oriental.*—Vigoriza el sistema nervioso, entonando el tegid-muscular.—Es también el mas grato perfume del tocador.—Precio 6 rs. frasco.

*Aceite nutritivo imperial.*—Conserva, toniza, fortifica y embellece la cabellera. Limpia la cabeza de caspa y erupciones cutáneas.—Precio 6 rs. frasco.

*Flor de cold-cream á base de glicerina.*—Para blanquear, dar frescura y suavizar el cutis.—Quita, además, toda clase de exantemas o manchas cutáneas.—Precio 4 rs. bote.

*Carteras y estuches de medicaciones alopatícas y homeopáticas,* con sus guías manuales ó instrucciones.—Pureza garantida y conservación indefinida.

*Carbónicas y gaseosas refrescantes en polvo.*—Aparatos de varias formas y sistemas, para obtenerlas en líquido con toda perfección y notable economía.

**Y muchos otros artículos de verdadera utilidad en el ramo de la higiene y medicina domésticas.**

Farmacia de D. José Carlos Bellido, Plaza de la Libertad, (antes de las Barcas), Alicante.

## AVISO A LAS SEÑORAS. EN EL ACREDITADO ESTABLECIMIENTO PALOMARES

Mayor, núm. 10, frente al Casino.

Hallarán las señoras un elegante y sorprendente surtido de las mas afamadas casas de París, consistente en primorosas corbatas de variedad en clases y colores, leontinas para escote, pañuelos fichú, florentinas (alta novedad) lazos y collares de cauchú forma cadena de muchas vueltas y con medallón. Cinturones plata, piel y paja. Diademas acero, doradas y negras. Ligas de lujo. Pulseras de acero conturquesas y negras. Sortijas de oro, doblé y concha. Adornos para la cabeza, ramitos formando una lluvia de oro ó plata, agujas, plumas, lazos, flechas, peinetas, espadas, pensamientos con brillo y mate, mariposas, áncoras, margaritas, pajaritos en concha, azabache, acero, con turquesas y colores. Un bonito y variado surtido de medio-aderezos y pendientes de flecha moscas, infinidad sistema tornillo en negro, nácar dorado y oxidado. Guardapeños, cadenas, juegos croché, polvos de oro y de arroz perfumados y finísimos. Tintes para hacer el cabello completamente rubio, castaño y negro. Completo surtido de tigas para costura y bordar. Jabones que al lavarse producen un verdadero baño de leche, y todo lo que pertenece al ramo de perfumería. Horquillas rizadas invisibles y de todas clases, y pomada drío caes á 2 rs. onza. En la misma casa de estas novedades ha llegado un parracsurtido de peinados hechos formas nuevas, añadidos, rellenos de rnea, bucles y tirabuzones todo de gran novedad.

## DEPILATORIO IMPERIAL

DEL DR. PADRO,

para quitar en seis minutos el vello de todas las partes del cuerpo, sin consecuencia alguna, porque en su composición no entra ninguna sustancia cáustica. El vello desaparece por completo despues de repetidas depilaciones.—Farmacia del Globo, plaza Real.—Bote, 10 reales.  
Alicante, farmacias de Soler y Rodriguez Hernandez.

## Quincalla y bisutería.

Las personas que se dignen visitar el acreditado establecimiento de José María Parreño, Mayor, 26, en el que se ha recibido un elegante surtido, encontrarán con los mismos beneficios que ha recibido de las fábricas, los géneros siguientes:

Pendientes, medios aderezos, alfileras, pulseras, adornos para la cabeza, cinturones, ganchos para reloj, tarjeteros, sombrillas para señora en algodón, seda y raso, forradas y sin forrar, quitasoles para caballero en algodón satinados y seda, bastones, cadenas para reloj, gemelos y botonaduras, guardapeños, cigarreras con música, petacas, carteras, porteros, transparentes, juguetes, coches de mimbra de un centavo, y una infinidad de artículos.

## PERFUMERIA.

De las mas acreditadas fábricas del país y extranjero se acaba de recibir en el establecimiento de José María Parreño, Mayor, 26, un completo y variado surtido en pomadas, jabones, extractos, aceites, agua de Colonia y vinagres y todos los artículos comprendidos en este ramo.

## FRAGANCIA IMPERE C E D E R A .



CÉLEBRE

## AGUA FLORIDA

de

Murray y Lanman.

El Perfume mas fortaleciente y duradero que se conoce para el Tocador, el Pañuelo y el Baño.

Preparado solamente por sus dueños,

LANMAN y KEMP,  
Nueva York.

Y de venta en todas las Perfumerías, Boticas y Droguerías, y al por mayor Sres. Ferrer y Batlle Barcelona.

Mayor, núm. 13, Alicante.

## A los

carpinteros, herreros y demás oficios.

Azuclas.	Limas.	Triángulos.
Hachas.	Escofina.	Barreos.
Garlopas.	Sierras.	Berbiques.
Cepillos.	Serruchos.	Formones.
Junteras.	Verdugos.	Gubias.
Guillames.	Compases.	Roblonas.
Tenazas.	Terrajas.	Escuadras.
Alicates.	Triscadores.	Destornillad.
Corta-frios.	Ficheros.	Cuchillas.
Martillos.	Saca-bocados.	

Guillen Lopez hermanos, calle Mayor, núm. 13, Alicante.

## GRAN SURTIDO DE FERRETERIA.

Pernios de todos tamaños.

Visagras ó frontizas de todas dimensiones.

Pasadores de rabillo, desde el pulgada hasta 60.

Posadores embutidos fuertes de todos tamaños.

Picaportes para ventanas y vidrieras, Cerrojos ó forrellats y fallebas.

Cerraduras de puertas de calle, sala, cuartos, armarios, cajon, cómodas, arca, pupitre y medieras.

Candados de todos tamaños.

Por el gran despacho que tiene este acreditado comercio, hemos conseguido de las fábricas ventajas que las ofrecemos á nuestros numerosos amigos y parroquianos.

GUILLÉN LOPEZ HERMANOS,

## GONORREAS.

LAS CAPSULAS PERUVIANAS,

del Dr. BORRELL

son el remedio mas pronto, seguro agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos por mas rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.

Se venden en las principales boticas de Alicante y su provincia á 16 rs. frasco de 75 cápsulas.—Los pedidos á Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

## PUNTAS DE PARIS.

Completo surtido.

Guillen Lopez hermanos, calle Mayor número 13, Alicante.

## NUEVA FARMACIA

del Licenciado Don Luis Mas y Font.

Alicante, calle Mayor, 4, frente al paseo de Mendez Nuñez

Gran surtido de pastillas medicina Pastillas pectorales del Dr. Andreu.

les y recreativas en cajas y sueltas.

Pastillas pectorales de jugo de le

chuga, de Grimault.

de Belment, contra la tisis.

de jaramago.

azufais, y de azufre.

caracoles, y de helicina.

carragaen, y de regaliz.

liquen cándidas.

médula de vaca.

malvavisco candidas.

Santonina.

liquen timbradas.

balsámicas de tolú.

Bismuto y de calomelanos.

pectorales de Borrell.

» pasta de codeina de Berthé.

» hipocacua.

» contra la fetidez del aliento.

» lactato e hierro.

» leche de jurra.

» magnesia inglesa.

» id. á la menta.

» malvavisco timbradas.

» pepsina.

» Vichí ó bicarbonato sosa.

» de goma blancas 1.ª y 2.ª

» de goma á la rosa.

» al limon, á la naranja.

» de Dethan con sal de Berto-

» let.

» y polvos de carbon de Belloc.

**Bolos anti-gastrálgicos de Almazan de Cuenca,**

contra las enfermedades del estómago.

## PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY.

PILDORAS HOLLOWAY.

Estas Pildoras universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Pildoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y los músculos, y fortifican la organización entera.

Las Pildoras Holloway sobrepasan entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestion. Ejerciendo una accion en extremo salutífera en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Pildoras, con tal que al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que va envuelta cada caja del medicamento.

UNGUENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Unguento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra, la sangre forma parte de ella; circulando con el fluido vital espulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Unguento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic-doloroso y la parálisis.

Cada caja de Pildoras y bote de Unguento van acompañados de amplias instrucciones en español, relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes, por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario el PROFESOR HOLLOWAY, en su establecimiento central, 533, Oxford Stred: (antes 244, Stran.) Londres.

## CAFÉS MOLIDOS

DE LA

COMPAÑIA COLONIAL.

Tostado diario sin evaporacion.

CINCO CLASES

empaquetadas por 4, 8 y 16 onzas.

Quince años de nombradía y superioridad.

Depósito general calle Mayor, 18 y 20, Madrid.

Sucursal, Montero, S.

Depósitos en Alicante: establecimiento de los Sres. Sanchez hermanos Prim, 19.

## ANTIGUEDADES.

Se compran toda clase de objetos antiguos de algun mérito artístico, como: armas, encajes, terciopelo, damasco, alhajas, muebles, libros, porcelana, objetos de cobre, mármol, marfil, etc. etc.

Calle S. Ildefonso, 1, Alicante.

Nota.—Se tratará también por correspondencia.

ENFERMEDADES SECRETAS D'

CH. ALBERT

CURACION RADICAL, PRONTA Y SEGURA POR EL

VINO DE ZARZAPARRILLA: llagas,

escrófulas, granos, empeines, vicios de la

sangre, debilidad.

BOLOS DE ARMENIA: gonorreas recientes ó antiguas, flores blancas, color pálido.

Depósito en todas las farmacias é instrucción gratis. Paris, rue Montorgueil, 19.

En Alicante, Sres. Bellido y Juan Rodriguez Hernandez

## ACEITE DE HIGADO DE BACALAO,

COMPLETAMENTE PURO.

Este medicamento que se usa con muy buenos resultados contra las escrófulas, raquitis, enfermedades del pecho, enfermedades de la piel, las que resultan de la fiebre tifoidea, la puerperal, y las que previenen de los estados purulentos. Es la Panacea universal en las enfermedades de los niños. Centenares de personas que lo están usando diariamente, no cesan de elogiar sus virtudes, prontas é inesperadas. Hay frascos de todas clases y tamaños; de Islandia negro á 8 y 18 rs.; de Islandia blanco á 10 y 20, del Dr. Hogg á 24 y 40, el Moreno-claro del Doctor Jongh á 34; el de Chevrier ferruginoso 20, de Arola 18. En el Laboratorio químico y botica de D. Juan R. Hernandez, calle Mayor, núm. 22, Alicante.